

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

Notas de actualidad

El Presupuesto para 1920-21, aprobado por el Congreso, consagra un déficit en el total de unos 800 millones de pesetas.

Los gastos permanentes del Presupuesto suman 2.000 millones de pesetas en números redondos, y los temporales y extraordinarios 367, o sea en total 2.367 y como los que representa el artículo que aprobó el Congreso llegan a 300, el total de gastos se eleva a 2.670 millones.

Los ingresos no ofrecerán más que 1.842 y, por tanto, el déficit total del presupuesto será de 834 millones, cantidad considerable, que obliga a emitir Deuda del Tesoro.

Como puede advertirse, no se trata de un presupuesto de reconstrucción con que soñaba el país.

Parece que andan por buen camino las gestiones para solucionar la huelga minera de Orizaba.

El subsecretario de Gobernación facilitó un telegrama de Orizaba dando cuenta de una reunión celebrada por patronos y obreros satisfecha.

Los primeros ofrecieron conceder un aumento de un 40 por 100, y después un 10 más en el plazo de tres meses pudiendo emitirse el stock de carbón en 150.000 toneladas, que se destinarián a la exportación.

Los obreros aceptaron los dos aumentos propuestos pero en la condición puesta por los patronos.

Entonces éstos dijeron que retirarían sus condiciones siempre que el gobierno les garantizara que habían de contar con los medios de transporte para la exportación de esa cantidad de carbón.

En virtud de esto, el ministro de la Gobernación, de acuerdo con el de Fomento, ha visitado al director de la Compañía del Norte, quien ha ofrecido el material necesario, a condición de que se le asegure que los puertos de San Juan y de Gijón se dispondrán en el momento oportuno de barcos para la carga.

Esta respuesta del director del Norte ha sido transmitida por el ministro a los patronos.

Respecto de la actitud de Francia ante las medidas tomadas por Alemania para asegurar el orden en el Ruhr, pregunta la prensa alemana, si, según la opinión francesa, la acción de Alemania no era necesaria, qué otra razón que le de la necesidad había de tener Alemania para dar el paso que dio? La idea de que el envío de tropas a la zona neutral constituye una infracción del Tratado de Paz, es completamente absurda. La paz mundial nunca se podrá conseguir mejor, que teniendo una zona garantizada el orden dentro de sus propias fronteras. Por otra parte, el gobierno francés opina que el envío de Alemania es para perturbar la paz del mundo, según el principio sentado por la Liga de las Naciones, a ella le incumba diseminar el distanciamiento sobre la sanción aplicable al caso actual.

Hay que tener también en cuenta que toda medida de carácter militar, tomada por Francia, tiene consecuencias funestas para la política interior de Alemania, y es imposible restablecer el orden en el interior, si nuestro antiguo enemigo toma pie de sus injustificadas aspiraciones para exponernos a nuevos acontecimientos.

Alemania necesita restablecer su perdía calma y tranquilidad para reanudar su producción, único medio para poder cumplir las difíciles condiciones del Tratado de Paz.

Funeraria del Carmen

La más barata de Cartagena. Servicio permanente Calle del Carmen núm. 43 frente a la calle de Casales

Crónica financiera de Madrid

Toda a la término la discusión del presupuesto, que pronto quedará ultimada en el Senado, con ella también el período parlamentario y la vida de este Gobierno, y tal vez la vida de estas Cortes.

Dos problemas principales se nos ofrecen en la palpitante actualidad presente: el ferroviario, y el político.

El Gobierno ha presentado sus nuevas fórmulas de auxilios a los ferrocarriles, que es mixta de anticipo y de elevación de tarifas, con funcionamiento de una Comisión interventora (la eterna Comisión de todo para todo), cuyo engranaje práctico nos se nos alcanza. Estas fórmulas mixtas de transición o transitorias y medias tintas, que generalmente se aplican siempre al principio de la verdad, que no es más que una e inmutable como tal, nos producen parecido efecto al procedimiento de los coléojos, que si uno dice que dos y dos son cuatro, y otro asegura que dos y dos son seis, ellos, buscando el término medio de transición, afirman muy ufanadamente que dos y dos son cinco, para partir la diferencia, con la pretensión de dejar a todos satisfechos y sin otras víctimas que la razón y la verdad.

Por eso, y porque tampoco creemos que este Gobierno tenga grandes agallas para ello, y acaso tampoco intención, de llamaros muchachos que pueda sacar de las actuales Cortes la aprobación en ley de esta nueva fórmula o se quede pro y cetero, que difiere sustancialmente del primero, aprobado ya por el Senado y en trámite de discusión en el Congreso.

Pero como las realidades solo con hechos tangibles y reales se reconocen y no con buenos propósitos ni con retóricas sobre el papel, en cuanto a veces que la solución provisional de un tipo para los salarios del mes de Abril no haya traza de soluciones definitivas, al personal ferroviario se le llamará a engaño, surgirá más agudizada la huelga general, que implicará la paralización de la vida económica de todo el país, y este Gobierno, o el que le sucede, se encuentra con semejante endoso, tendrá que solicitar, de prisa y corriendo, lo que ahora, con tiempo y meditación, debiera estar ya resuelto.

Mírese por donde se mira la cuestión y tiérase por donde se quiera, el problema ferroviario que es real vitalísimo a la vez que universal, tiene que solucionarse necesaria y urgentemente en sus tres aspectos de mejoras al personal, aplicación de la jornada de ocho horas renovación del material fijo y móvil, porque el transporte ferroviario hoy más que nunca, es la misma vida nacional, y todo eso no se o a obra más que con dinero, venga de

res. amente de la elevación de tarifas o del Tesoro, que del contribuyente o del país, en definitiva ha de salir.

El problema político ofrecido es, en verdad muy complicado, y no se pone en duda que la crisis subsiguiente a la caída de este Gobierno será de carácter excepcional e importante, tanto más estudiada por muchos, que seranamente estudiada el tablero político, que la solución definitiva será un Gobierno Dato con el decreto de disolución de las actuales Cortes.

En cuanto a la Bolsa como previamos en nuestra anterior crónica, el mes de Abril presenta iguales características de desaliento y cuestiones burocráticas que el pasado Marzo. Los valores del mercado subieron a 74 10 para ir cayendo paulatinamente en los días transcurridos hasta quedar en 75 70 el anterior y por esta razón se continúan las restantes, salvándose solamente del retroceso los amortizables 5 por 100, que mejoran 40 y 35 céntimos, respectivamente.

Los industriales, sin que se alean ganancia alguna, se sostienen a pie las firmes, haciendo un alto en el descenso de las semanas últimas; pero en cambio, las divisas extranjeras se continúan en fuerte depresión, especialmente los francos, que cada día vienen más bajando por el alza constante que en el mercado de París experimentan los cambios extranjeros, y este descenso de la moneda extranjera provoca la caída de los valores de arbitraje, por lo que nuestro exterior retrocede 7 céntimos.

Los únicos valores que escapan de la baja general es el marcos, que consiguió ganar 80 céntimos, mientras los francos pierden 250 enteros, medio los suizos, uno los belgas, 20 céntimos las libras, 25 los dólares 1.75 puntos las líneas y siete céntimos los escudos portugueses.

El negocio, reducido en extremo, a pesar del dinero procedente de los cupones, que, sin duda, toma otros rumbo distintos de los mercados bursátiles, por cuanto no se nota actividad alguna.

En el orden bancario son de señalar en la presente semana la inauguración en esta Corte de la Secours del The National City Bank of New York, establecida en la Plaza de Canaleja, y la constitución del Banco de Madrid, creado sobre la base de los negocios de la Compañía Comercial y Bancaria Hispano Argentina, y del Banco Hispano Austro Húngaro, que han liquidado como tales entidades.

16 de Abril de 1920.

Ricardo Suarez Martínez.

TORNEO DE AJEDREZ

Resultado del Torneo de Ajedrez que se celebra en el Casino de esta Ciudad.

Resultado del día 12

Número y nombres	Partidas	
	Ganadas	Perdidas
N.º 5 Don José García Aldeve	2	0
> 7 Don José Bienert	0	2
> 4 Don Casiano Ros	2	0
> 6 Don Ramón de Robles	0	2
> 1 Don Emilio Sanz	0	2
> 14 Don Ramón Ródenas	2	0
> 10 Don Emilio Lorea	0	2
> 12 Don José María	2	0
> 3 Don Juan Serón	1	0
> 9 Don Juan López Chesús	0	1
> 6 Don Ramón de Robles	0	2
> 8 Don Antonio Vivasos	2	0
> 2 Don Eduardo Pérez Tello	0	1
> 4 Don Casiano Ros	1	0

Queda pendiente una partida del turno 3º

De Sociedad

Letras de luto
Ayer tarde se verificó el entierro del que se vide fue ilustrado doctor en medicina y cirujano don Luis Calandré que durante muchos años ha venido desempeñando el cargo de médico cirujano en el Santo Hospital de Caridad.

Al acto del entierro asistió un numeroso acompañamiento que puso de manifiesto las simpatías que se le tributaba en la vida.

Reciba toda su familia el testimonio de nuestro más sentido pésame por pérdida tan irreparable.

Exposición
Continue siendo muy visitada la Exposición de Vestidos confeccionados y

sombreros de Señora que la casa A. Gabarrón de Madrid tiene instalada en la habitación número uno del Gran Hotel.

Se exhiben también en la citada Exposición, los más ricos y elegantes Boas de plumas y Capas de marabú; lo que unido a las preciosas confecciones para niñas, hace que todas las Señoras de la buena Sociedad cartagenera reconozcan que la Casa A. Gabarrón es la que siempre da la nota del más refinado gusto.

Recomendamos a nuestras lectoras no dejen de visitarla, pues su estancia será muy breve entre nosotros.

INFORMACIONES DE EL "DUENDE"

En la «Casa del Niño».—Visitándola.—Hermosa obra.—Sus clases y talleres.—Los comedores,

Lector, próximo a inaugurarse la «Casa del Niño» hemos querido hacer una visita a tan hermosa obra, con el ánimo solo de resaltar aquí en estas cortas cuartillas todo cuanto allí vemos.

Desde los días del día de ayer cuando el gaucho de la casa del Niño que para orgullo de Cartagena, fue instalado con la ayuda incondicional del pueblo todo, que corresponde a la rifa llamada de los iguales, de cuya ganancia como es sabido se sostiene esta casa.

Amablemente como en todos casos nos recibió el vicar encargado de la casa señor Madrona, al que exponiendo nuestro objetivo nos otorga facilidades y se nos ofrece a acompañarnos.

Acceptamos esto y empezamos por admirar un pequeño pero confortable despacho, donde un empleado de la Casa, se dedica hacer un mucilago estadístico de aquellos niños, que después de hacer las correspondientes averiguaciones, tienen derecho en comer en el establecimiento beneficiario su estado de pobreza. Allí también vemos que los cambios antiguos tomados son contrarios por otros de madera, que lluevan constantemente agua al cielo por modo de una cisterna y en el fondo visible pero que al jusea ser presentado en cualquier caso.

Oímos con gusto que se le recomienda a las pequeñas que se les recolecta y el respeto debido al profesor. Hay que saber que es condición indispensable el asistir puntualmente a las clases de enseñanza.

Transcurren algunos momentos presenciando notorio aquella operación y pasamos después al Gabinete de Física e Historia Natural, donde el señor Martí Apea, ha puesto suma interés en el estudio de los objetos de su propiedad que sirven para la enseñanza de los pupuñuelos.

Podríamos admirar también allí que se están terminando los trabajos para la instalación completa de una nutrida «Biblioteca» para los niños.

De allí pasamos al «Museo» donde admiramos notables trabajos.

Vimos también que el señor Madrona de muy buen acuerdo había optado por sacar del Ayuntamiento, donde según se dice de la gente ya estaba abastecido, el hermoso como magnífico busto del monumento a Ferral del que es autor el señor Jarroto notable como afamado escultor.

Siguente nuestra visita llegamos hasta la peluquería, donde los niños son servidos de la cabeza continuamente y amas se les dan duchas.

Para el próximo invierno tiene la Junta el propósito de que las duchas sean dadas en todo tiempo, pues se instalará el fondo del gas.

También hayimos el gusto de admirar unos magníficos cuartos de baños.

Desde aquí visitamos la enfermería, al frente de lo cual está el ilustrado presidente don Manuel Medina.

Podríamos ver diferentes aparatos de moderna invención como lo es una camilla cama y botique con todo el material moderno necesario para los accidentes de urgencia. En esta enfermería se cura diariamente a un buen número de niños de tibia pedada y otras afecciones de la piel.

En la actualidad hay en tratamiento tres herniados que padecen extensas lumbas y afecciones en toda la cabeza, a consecuencia de la suciedad y abandono en que han vivido mucho tiempo.

Pasamos después a los comedores y aquí lector hemos de detenernos un poco en nuestra narración.

Es verdaderamente hermosa el espectáculo que allí se ofrece, donde un centenar de pupuñuelos, comer por que conviene saber que se hacen cuatro turnos.

Seríamos injusto en dejar pasar que el alma y vida de estos comedores es don Domingo Madrona, el que con una constancia digna de admiración y con un interés extraordinario ha llegado a instalar una cocina con toda clase de condiciones y con una persona agta para esa misión.

Prueba de ellos es, que sus mismos compañeros de junta desiguaron al señor Madrona para estar comprendiendo bien que es insustituible y que pondrán verdadero afán en ello.

Sorprendidos en el comedor la hora de la comida y pulimos ver que se les dan raciones abundantes y bien dimensionadas.

Salimos al patio y vimos ver que se están haciendo unos magníficos talleres, donde será instruido el niño en trabajos manuales, para lo que se cuenta con un completo instrumental.

Hay instalada en el patio una magnífica cisterna de cristales, el tipo de escuela, donde se educa al niño en primera enseñanza.

Este grupo de escuelas, completo por seis pabellones, está dirigido por el ilustrado y digno profesor don Félix Martí A para que tiene un gran interés puesto en la educación cristiana que allí se recibe el niño.

Con esto se propiamente la Junta de la «Casa del Niño» el que se ve, que lleva consigo el por de todos los meses, y un buen número de pobres niños que en sus abandonados los hace caer en el vicio, viéndose en las Calles y que se encuentran en el Frenid.

Dentro de 5 o 6 días los niños entrarán a las clases de la mañana y tendrán a las cinco de la tarde comienzo al día.

Vimos también a R. pero, del que es directora la virtuosa señora doña Matilde Palmer de Madrona la que con exactitud y celo ha podido llegar a que se le instale un ruido ropero.

Lleva distribuidos los mas de 400 pares de alpargatas y unos 800 trajes.

Los pequeños que no cesan de bendecir a tan caritativa señora alma y vida de esta ropero.

La administración de la «Casa del Niño» se lleva con rigurosa fiscalización y según nuestros notas desde el mes de Septiembre de 1918, hasta Febrero del corriente se llevan entregadas más de 41.100 pesetas a más de cincuenta que están anexo en la Casa de Misericordia cuyo gasto corre a cuenta de esta «Casa».

Y aquí tocamos en silencio lo que es la «Casa del Niño» obra que Cartagena no se ha dado aún perfecta cuenta de lo que en el encierra y que bien puede decirse servir de modelo como no ha poseído para Valladolid Ferral Granada Bibeo y Toledo pues es una verdadera obra de Misericordia el trabajo de que los que están al frente de ella ejecutan.

Nos despedimos de esta magnífica obra con un agradecimiento y simpatías para con nosotros y pudimos comprender su amor y interés por aquella obra que es un comer a infinidad de criaturitas que no tienen otro amparo que el buen corazón y sentimiento de los hijos de esta tierra hospitalaria y buena que lleva por lema el nombre de la bendita patrona la Virgen de la Caridad.

Terminamos pues esta información dando nuestra enhorabuena a todos las señoras que componen la Junta de la Casa del Niño que por su parte están realizando al frente de esta Casa, que gracias a sus donativos e interés es un verdadero orgullo de Cartagena su fundación.

El Duende.

JUNTA de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

10